

Preparatoria Núm. 10. Doctor Arroyo*

La idea de fundar la Preparatoria Número 10 nace cuando aún está latente la crisis política, académica y económica universitaria, que convulsiónó en los años setenta y ochenta, cuando a nadie le emociona el ocupar el puesto de Rector de Nuestra Máxima Casa de Estudios. Es cuando el doctor Lorenzo de Anda y Anda toma en sus manos los destinos de Ciudad Universitaria. Confluye a esta circunstancia el hecho de que en la Prepa 7 de San Nicolás de los Garza se encuentra de maestro y consejero maestro el profesor Mario Gutiérrez Cázares (oriundo de Doctor Arroyo), quien por corazonada, o por lo que se quiera o guste, le nace la inquietud de solicitar una escuela preparatoria para esta región. Intuyendo que el momento era oportuno, habla directamente con el doctor Lorenzo de Anda quien desde ese instante mostró gran interés a la solicitud planteada, estableciendo por primera vez una vieja realidad; «la universidad sale al campo». No existiendo ningún obstáculo para la factibilidad de este ideal, se autorizó a Mario Gutiérrez Cázares para que conjuntará todo lo necesario a la fundación y establecimiento de esta escuela Preparatoria Número 10 en el municipio de Doctor Arroyo. Posteriormente vienen las juntas con maestros, padres de familia y gente interesada en la realización de dicho proyecto. Concluido lo anterior, se tienen como único local disponible un edificio abandonado y deteriorado, ubicado en las calles de Juárez y Mina, donde años atrás había servido como Escuela de niñas «Leona Vicario».

La planta de maestros queda integrada de tal manera con elementos preparados y capaces dentro de la materia que impartían, al mismo tiempo se constituyó un patronato como un apoyo más en la culminación de este centro escolar.

Reunidos el mínimo de requisitos para este noble fin, y siendo instrumento de enlace entre las autoridades universitarias y este centro escolar Mario Gutiérrez Cázares, se habló nuevamente con el C. Rector, quien convencido más por la necesidad (que por conveniencia), de que la universidad para cumplir con su fin de educar al pueblo debía de expandirse al campo o a lugares apartados de la capital del Estado, autorizó formalmente la institución de la Preparatoria Núm. 10.

El actual proyecto culmina con algunas juntas precedidas por el ingeniero Abelardo Perches I., Secretario General de la Universidad. Preparada así la infraestructura de este centro preparatorio, se inician las inscripciones para el ciclo escolar 74-74, estando presentes en esta tarea el ingeniero David Fernández Camargo y el licenciado Pedro Treviño García, Director y Auxiliar del Departamento Escolar, respectivamente, y además las señoritas Rosalinda Díaz Vázquez y Margarita Ledezma Rojas, Auxiliar Administrativo del mismo Departamento.

No fue fácil captar alumnos al inicio, fueron necesarios dos o tres días para que a duras penas se lograra captar un mínimo de alumnos para formar por lo menos un grupo. Sorteando algunas dificultades se logró establecer una buena planta docente la cual mostró desde el primer momento un gran interés por auxiliar a la Institución en todo lo posible y así salir adelante en esa noble tarea. Configurados maestros, alumnos, padres de familia y espacio físico, de nueva cuenta y con una base más firme se establece comunicación con el señor Rector, quien viendo el empeño y los resultados, autoriza para que «de hecho» la Prepa inicie en esta cabecera municipal su ciclo académico a partir de septiembre del 73 y así con un primer reducido grupo de alumnos llenos de ilusiones, y además originarios de varios ejidos, se inicia una etapa trascendente en el campo educativo de este alejado municipio.

* Texto elaborado por Virgilio Cepeda Molina y la Coordinadora de la Escuela licenciada Martha Ledezma Martínez.

Para llegar al final de todo esto no fue tarea fácil, pues como dice el dicho «ves burro y se te antoja viaje»; hubo otros municipios que poniendo miles de peros a nuestro proyecto desearon que esta preparatoria se les autorizara en su municipio. Esto no prosperó porque las bases y la lucha fue la causa para que no se diera marcha atrás.

La Institución se puso en marcha, y al frente de ella como coordinador Mario Gutiérrez Cázares, sin embargo, aún falta para que esta obra quede completa, la formalidad o la legalidad, esto viene a subsanarse dos o tres meses después ya que el Consejo Universitario aprueba, después de analizar pros y contras, la existencia y funcionamiento de este centro educativo. Así a la iniciativa de esta preparatoria en el sur del estado, nacen después otras en distintos municipios y es así como la Universidad se extiende a las afueras de la metrópoli propiamente dicho, siendo nuestra preparatoria la más alejada de la capital, pues existen de por medio 400 kilómetros de distancia.

Preocupación y desconcierto para esta Alma Mater sureña, fue la sorpresiva renuncia del doctor Lorenzo de Anda y Anda a la rectoría de la Universidad, sin embargo, gracias a la lucha y tesón de quienes estaban al frente de la Preparatoria, y a la comprensión de las nuevas autoridades, no hubo contratiempo a la buena marcha de nuestra Institución.

Quien posteriormente consolida en todos los aspectos a esta Institución, es el doctor Luis Eugenio Todd, ya que es en su periodo como Rector cuando a base de esfuerzo y lucha, se logra la construcción que actualmente ocupa nuestro centro educativo. Para este entonces ya había sido nombrado como Director Fundador Mario Gutiérrez Cázares, quien junto con otras autoridades universitarias, tocaría puertas hasta lograr la culminación del edificio. Los cambios posteriores de rector no afectan en lo más mínimo a nuestro centro educativo, ya que siempre hubo muy buena relación entre autoridades universitarias, y de una manera especial con el doctor Alfredo Piñeyro López, quien en su tiempo de Rector le da auge en todos los aspectos no solamente a la Universidad en general, sino de una manera especial a las Preparatorias, y entre ellas a la Número 10.

La terminación y fruto de lo que ahora es nuestra «Alma Mater» en Doctor Arroyo, es el conjunto de esfuerzos, desvelos y sacrificios de mucha gente y sobre todo de las primeras generaciones tanto de alumnos como de maestros; ya que unos y otros supieron portarse a la altura de las circunstancias, y sentar además los cimientos y el prestigio para que esta gran obra siguiera adelante.

Como apoyo a las gestiones realizadas se formó un patronato a iniciativa de los padres de familia resultando como integrantes del mismo a los señores:

Profesor Gustavo Gámez
Señor Antonio Pérez Torres
Señor Felipe Alvarado Castañeda
Doctor Francisco Torres Coronado
Señor Rubén Rodríguez Berrones.

De los pioneros en esta aventura educativa algunos aún se encuentran en la Institución, y otros por motivos ajenos a su voluntad se han visto en la necesidad de separarse de ella, sin embargo, este edificio con sus pasillos, con sus salones y las generaciones egresadas son prueba palpable de que el esfuerzo no fue en vano sino fructífero y que la semilla cayó en tierra fértil.

La razón primordial o justificante para que esta Preparatoria no solamente se pidiera sino que además se peleara para que fuera establecida en esta cabecera municipal fue que la mayoría de los alumnos egresados de la secundaria local, «Licenciado Benito Juárez», y otras foráneas establecidas en municipios circunvecinos, no podían continuar sus estudios a nivel de preparatoria, por falta de recursos económicos y por la lejanía de los centros educativos superiores.

El personal docente que cargó con la gran responsabilidad de iniciar actividades y acomodarse a las necesidades de nuestra Institución fue el siguiente:

Personal Fundador

Mario Gutiérrez Cázares	Coordinador
Armando Chávez Rodríguez	Secretario Administrativo
Horacio Saúl Medina	Auxiliar Administrativo
Herminio Bugarín	Maestro
Juan Reyes Cortés	Maestro
César A. Duque	Maestro
Juan Contreras Vázquez	Maestro
Virgilio Cepeda Molina	Maestro
Raúl Alonso Guzmán	Maestro

El Deporte y la Cultura

Hasta 1973 Doctor Arroyo careció de una Institución que permitiera el acceso a las Facultades, y carreras universitarias a nivel licenciatura, al crearse en septiembre de ese año la Escuela Preparatoria 10, la comunidad doctorarroyense y los municipios circunvecinos se vieron gratamente estimulados por las opciones y oportunidades que la naciente institución representaba, es obvio decirlo referente a los planos y perspectivas académicas, intelectuales y profesionales. Se gestaba también un importante impulso a la cultura y al deporte de la región.

La diversidad es característica de las Instituciones que están abiertas a las diferentes manifestaciones humanas, y en el aspecto cultural la Preparatoria 10 ha tenido aspectos sobresalientes, uno de ellos: la Prensa escrita ¿Quién no recuerda «La Chispa»? Boletín informativo, agudo crítico y de penetración en la comunidad, cada mes era esperado por la gente del pueblo, en dicho boletín los alumnos plasmaban sus inquietudes y cuestionaban los hechos y acontecimientos políticos y sociales, junto con los alumnos participaban el profesor Horacio Saúl Medina, el licenciado Mario Gutiérrez Cázares y el profesor Juan Reyes Cortés, cabe decir que este ejercicio literario representaba una puesta en práctica de lo aprendido en las aulas y más aún, inducía a los alumnos a compenetrarse con la problemática social de su pueblo.

La música tuvo también expresión en nuestra Escuela, se formó una rondalla aunque a decir verdad fue de fugaz trayectoria pues el director del grupo murió cuando éste comenzaba a sobresalir.

Las inquietudes histriónicas tienen también espacio y tiempo en nuestro recinto, se formó un grupo de teatro a iniciativa de los alumnos y con ese empuje propio de los muchachos, se pusieron en escena diferentes obras, entre las más sobresalientes están *La historia del hombre que se convirtió en perro*, *Las Aceitunas* y *Pollo, mitote y casorio*, esta última tuvo gran éxito y se presentó en diferentes teatros.

La actividad física es manifestación natural en el adolescente, es una necesidad para armonizar su cuerpo en crecimiento, desde sus inicios hasta la fecha la participación deportiva ha sido descollante, sin querer pecar de presunción se puede decir que hemos sido punta de lanza en la organización del deporte, aportando elementos y disciplinas que han desarrollado esta actividad, bástenos hacer memoria y recordar a deportistas sobresalientes que han sido ejemplo para otras generaciones, nuestros selectivos han sido la base de los equipos que representan al municipio de Doctor Arroyo en torneos regionales, estatales e incluso nacionales. De manera colectiva se participa en los deportes más populares: el fútbol, el volibol, el basquetbol y el atletismo, este espacio sirve para recordar a algunos de nuestros mejores exponentes: el profesor Ignacio Ramírez Hernández, maestro de Educación Física, Cuauhtémoc Torres, Baldemar Rueda, Prisco de la Cruz, David Vázquez, Jorge Torres, Héctor David, los hermanos García González, Fernando Rangel, Juan Angel Rodríguez, Francisco Javier Mendoza, Jesús Sías, entre otros, de manera individual y a base de su propio esfuerzo ha destacado a nivel nacional e internacional dentro de las artes marciales Jesús Bulnes Berrones.

El historial deportivo de una Institución corre a través de anécdotas, hazañas, apodos, circunstancias chuscas y hasta trágicas. Así ha sido el de la Escuela Preparatoria 10, siempre hacia adelante alimentándose de las expresiones y buscando ser mejor.

Generación	Núm. Alumnos	Año Escolar
1a.	108	73-74
2a.	56	74-75
3a.	51	75-76
4a.	74	76-77
5a.	56	77-78
6a.	73	78-79
7a.	68	79-80
8a.	87	80-81
9a.	112	81-82
10a.	85	82-83
11a.	111	83-84
12a.	113	84-85
13a.	132	85-86
14a.	90	86-87
15a.	103	87-88
16a.	103	89-90
17a.	122	90-91
18a.	129	91-92
19a.	64	92-93

Desde la fundación de la Escuela Preparatoria Número 10 a la fecha el personal que ha ocupado la Dirección ha sido:

Periodo	Nombre	Cargo
1973-1975	Licenciado Mario Gutiérrez Cázares	Coordinador
1975-1981	Licenciado Mario Gutiérrez Cázares	Director
1981-1987	Doctora Adriana Ramírez Cázares	Directora
1987-1990	Licenciado Mario Gutiérrez Cázares	Director
1990-1993	Doctora Adriana Ramírez Cázares	Directora
1993 marzo	Licenciada Martha Ledezma Martínez	Coordinadora

La Institución en el presente

Actualmente la Escuela cuenta con un edificio donde en dos aulas y dos turnos (matutino y vespertino) se imparten clases a los cuatro grupos con que cuenta la Institución, contamos con un taller de Taquimecanografía, módulo de computación, Biblioteca y Laboratorio múltiple (Física, Química y Biología); está por terminarse el edificio del área administrativa y biblioteca, actualmente carecemos de ellos.

Se lleva el plan de estudios de bachillerato único. Como es una preparatoria pequeña los alumnos y maestros se empeñan en los mejores rendimientos académicos a la altura de las posibilidades con un notorio afán de superación y nos preocupa como universitarios mejorar la calidad de la educación y como inducirlos a las necesidades reales del país.

Otros hechos particulares de la Institución

En la historia de la vida universitaria desde la creación de la Escuela Preparatoria jamás ha habido huelgas estudiantiles y laborales; hasta hoy ha habido espíritu de responsabilidad tanto de alumnos, maestros y trabajadores.

Preparatoria Núm 11. Cerralvo*

La creación de nuestra escuela marca el principio de una nueva época caracterizada por la presencia del espíritu universitario que trae consigo beneficios incalculables de superación académica y que pasará a la historia cultural de Cerralvo porque señala uno de sus momentos cumbres.

El primer antecedente que podemos señalar fue una inquietud que germinó en una iniciativa del C.P. Alejandro Benavides Ramos, quien desempeñando el puesto de Tesorero de la UANL, tuvo la feliz idea de manifestarle al entonces Rector Lorenzo de Anda y Anda la necesidad y conveniencia de fundar una escuela preparatoria en Cerralvo, el Rector aceptó y solamente pidió que se avalara esta solicitud con la presencia masiva de ciudadanos de este municipio.

Para lograr el consenso aprobatorio de las poblaciones que comprenden la región noreste de este estado, el doctor Leonardo Contreras López y el doctor Américo Benavides Ramos se decidieron a realizar juntas con maestros y padres de familia en las siguientes escuelas: Escuela Secundaria Eusebio de la Cueva, Escuela Primaria General Ignacio Zaragoza y en la Escuela Primaria Licenciado Benito Juárez para pedir el apoyo moral de las personas que se congregaron. Después fueron a visitar escuelas de la región localizadas en los municipios de Parás, Agualeguas, General Treviño, Doctor González, Los Ramones, Los Herreras y Melchor Ocampo, obteniendo en todas las reuniones el mismo éxito y el apoyo de cada presidente municipal.

El señor Rector Lorenzo de Anda y Anda envió al licenciado Pedro Treviño García, que fungía como jefe de Planeación Universitaria, para que se entrevistara con el señor alcalde de Cerralvo, C. Ramiro González Chapa y los iniciadores del proyecto de fundación de la Escuela Preparatoria, previa a esta visita el doctor Leonardo Contreras López, publicó un artículo en el Norte que se llamó «Cerralvo demanda» y en el se expresaba la necesidad y el reclamo de la región por una escuela preparatoria y el licenciado Treviño los entrevistó en base a ese artículo periodístico en presencia del señor Alcalde y con facultades de sondear el licenciado Treviño la posibilidad de la creación de la escuela, habiéndose comprometido la autoridad municipal a donar un terreno y los gastos principales que requiriese el plantel, durante su primera etapa, el terreno donado en la antigua plaza Cuauhtémoc localizado en Bravo y Parás con una superficie de 10,000 m². El señor Alcalde ofreció además \$ 1,000 (mil pesos) mensuales y gastos extraordinarios, todo esto se confirmó después en visita oficial al Secretario General de la UANL, ingeniero Abelardo Perches Iturriaga.

Posteriormente se hizo otra junta con los profesionistas y maestros normalistas donde algunos se comprometieron a laborar en esta escuela que se iniciaba por espacio de dos años y en forma gratuita. Faltaba el apoyo del pueblo en cuanto a alumnado y lo que pudieran los hombres de negocios donar en el aspecto económico.

Después de realizarse las actividades locales en pro de la fundación de la Escuela Preparatoria, el 3 de mayo de 1973 se dieron cita un grupo numeroso y entusiasta de este municipio con el noble propósito de organizarse, teniendo en mente una sola idea: solicitar la creación de una escuela preparatoria a las autoridades universitarias, concentrándose para esto inicialmente en las dos escuelas primarias licenciado Benito Juárez y General Ignacio Zaragoza, respectivamente y en la Escuela Secundaria Eusebio de la Cueva, así como en la plaza principal, justamente a las 7 de la mañana. Eran aproximadamente 300 personas que se distribuyeron en cuatro autobuses patrocinados por la Respetable Logia Simbólica «León Guz-

* Redactó este trabajo el doctor Miguel Angel Martínez Villarreal.